

LAS SUBSISTENCIAS

El informe del ministro de Hacienda y III

Por no molestar demasiado la atención del lector, no porque la materia se agote, nos proponemos terminar hoy estas someras observaciones al informe del ministro de Hacienda para abaratar las subsistencias, informe que puede quedar, sin adulación para el señor ministro, como modelo en su género de documentos romancistas, contradictorios é inútiles.

El quinto medio que propone el informante para conseguir el abaratamiento de los artículos alimenticios, se refiere á las contribuciones. El ministro, siempre dentro de su novísimo sistema de hacer arrancar la fuerza de sus actos afirmativos de la negación previa de su eficacia, empieza por decir textualmente «que con las mismas cuotas tributarias y aun mayores que las que hoy rigen, ha sido menor el precio de los artículos de primera necesidad; y en seguida, al llegar á la enumeración expresa y detallada de medios para «abaratar el precio de los artículos de primera necesidad», propone una modificación de las cuotas tributarias.

¿Pero en qué términos la propone y con qué límite y alcance? «Modificando, son sus propias palabras, las disposiciones vigentes en lo referente á contribución territorial, urbana, rústica y pecuaria, en el sentido de buscar un tipo favoreciendo con menor tributo la riqueza rústica, dando plazo á las declaraciones por parte de los contribuyentes, eximiendo de responsabilidad por anteriores ocultaciones, perfeccionando y llevando á término los registros fiscales á fin de que tribute por cuota y no por cupo, é imponiendo el tipo de 18 por 100 á la riqueza urbana, una vez terminados los registros fiscales y el 14'50 por 100 á la rústica y pecuaria.»

«En la contribución industrial, y mediante un régimen de inspección, podrá también introducirse una base en la tributación, y para que esta inspección encuentre soluciones justas y equitativas, dar á los contribuyentes intervención, con voz y voto, en los juicios administrativos, buscando por todos estos medios una estadística contributiva cierta, que evitan el fraude que facilita la baja del tributo.»

«Vuelva el lector á leer esos párrafos, por su cultura. El estilo es fácil, el pensamiento fluido, la intención consoladora. Vuélvales á leer, y verá que encierran todo un bizarro programa de reformas en el sistema tributario español. No lo imaginaron más extenso y comprensivo ni Mon, ni Camacho.»

Abarca las fuentes de riqueza fundamentales, y al ver la firmeza y naturalidad con que se habla de perfeccionar y terminar los registros fiscales, de imponer el tipo del 18 por 100 á la riqueza urbana, y el 14'50 á la rústica y pecuaria, y de evitar el fraude en la contribución industrial, facilitando la baja del tributo, se abre el pecho á la esperanza con tanto ahínco que no hay tiempo de pensar en esos proyectistas que aseguran la posibilidad de ir á la luna con sólo hacer todas las escaleras que se necesitan para llegar á ella, y.... empalmar!

«Pero, ¡por Dios vivo! ponga el lector el pensamiento en que la carestía de las carnes, de las patatas, del arroz, de las hortalizas, roen todos los días el misero haber de las familias españolas como un cáncer, que ese problema está planteado en millares por no decir millones de hogares con apremios de muerte, y diga si esa reforma de que el ministro habla tan bizarramente, aun suponiendo, ¡que ya es suponer! que fueran acometidas por su mano vigorosa, son de alguna, por pequeña que sea, de alguna aplicación y utilidad á la cuestión propuesta!»

Y aligeremos. No queda espacio ya, resueltos á no prolongar á otro día este examen, más que para una enumeración somera de las otras proposiciones del ministro. Algunas de ellas basta con su enunciación para que el lector más distraído aquilate los grados de posibilidad, de sentido práctico que encierran.

«Establecer en las grandes poblaciones almacenes generales de toda clase de artículos de consumo, donde el productor pueda enviarlos ó llevarlos y conservarlos mediante el abono de un módico derecho, hasta su venta á los consumidores ó á los establecimientos....» Como quien no dice nada: una verdadera revolución en el comercio y en las costumbres.... en un momento, de encargo....

«Obligar á los Ayuntamientos—¡á los Ayuntamientos!.... que ahora mismo están manifestando ante el Gobierno que no pueden vivir porque se han suprimido los derechos á los trigos—á que adquieran dehesas donde el ganado reponga las pérdidas sufridas en el transporte.»

«Declarar en los mataderos libre la matanza de reses y establecer por cuenta de los Ayuntamientos tablerías y tahonas reguladoras.» La avellana grande, pulida, reluciente y honrada, tiene muchas veces en sus hojuelas anchas un residuo de pulpa, arrugado, apenas perceptible.

Eso es también lo que hay dentro del informe del señor ministro de Hacienda: un aprovechamiento insignificante, perceptible apenas. Limitase ese aprovechamiento, esa utilidad á lo que se refiere á mataderos, á carnicerías y tahonas municipales.

Pero aun eso es de utilidad relativa, sobre todo emprendido por un Gobierno sin autoridad, porque esas medidas tienen que llevarlas á la práctica los Ayuntamientos, y la inmensa mayoría de los rurales de España, están en poder de vidvidores que, amparados por el caciquismo, disponen de las carnicerías y de las tahonas directamente ó en complicidad. ¿Qué podrá hacer contra esos males un Gobierno como el presente, débil, desautorizado, interino?

Todo lo demás que el señor ministro propone son aplazamientos indefinidos, remisiones á unas Cortes que no se sabe cuándo se abrirán, y que cuando se abran no podrán tratar de eso, recursos de arbitrista, que no de hombre de gobierno, disertaciones retóricas, que así abaratarán la carne, y las patatas y el pan, como harán verdadero hacendista al distinguido disertante. Y todo ello corresponde bien á la política de palabras que caracteriza á este Gobierno.

(De la colaboración particular de EL CORREO.)

EL PROBLEMA VINÍCOLA

Pusimos un día todas nuestras esperanzas en la exportación del vino y hoy es la producción vítica el ramo de la riqueza nacional que más sufre. Fué estímulo eficaz para el exceso de plantaciones la codicia de un lucro cierto transitoriamente: no ha sido lección aprovechada para que acudiéramos con tiempo al reparo de un desastre inevitable, la esperiencia de contrariedades repetidas desde que nos sorprendió en pleno mundo de las ilusiones la crisis de 1890.

La jactancia, en nosotros ingénita, de poseer un suelo y un clima insuperables para obtener los mejores vinos del mundo, fué parte principal á engendrar el engaño en que adormecimos nuestras actividades: no hemos advertido á tiempo la diligencia con que el fraude por un lado y la analogía por otro, trabajaban á una para impedir el acceso de nuestros mostos á los mercados que de antiguo teníamos por nuestros.

Las naciones extranjeras, una tras otra, ya por medio de escalas alcoholizadas, ya elevando los derechos arancelarios, han ido dificultando nuestro comercio. Le toca ahora el turno á Suiza, en trance tan difícil para nosotros, que es inevitable un quebranto muy sensible en la riqueza más genuinamente española.

¿Qué hacer? Desde 1890 vengo sosteniendo: 1.º Que una causa de las más poderosas de la depreciación del vino, es la adulteración del mismo. No habría exceso de producción si fuera zumo de uvas puro todo lo que beben en España y fuera de ella los consumidores de vino.

2.º Que es un error ir á los mercados extranjeros con mostos, como primera materia de una industria que explotan los otros. Lo económico, para resistir los gravámenes derivados del transporte y de la aduana, es acrecentar el valor intrínseco de la mercancía, exportando vinos criados que se impondrían por su propio mérito.

3.º Que es indispensable asegurar el mercado interior mediante la supresión del impuesto de Consumos y la organización adecuada de todas las vías de comunicación, á fin de evitar gastos inútiles.

De entonces acá una sola circunstancia ha variado, agravando el conflicto: es el aumento de producción vítica en la Argentina, en Francia, en Grecia y en Turquía, viéndose todas estas naciones condenadas, al igual que nosotros, á producir con pérdida. La crisis del vino no es hoy peculiar de España. Se extiende á todos los países productores. Pero ello, lejos de obligarme á rectificar mi criterio, lo ratifico y confirmo en todas sus partes.

Hablan de crisis los cosecheros de Mendoza, á pesar de sus tierras baratas y de su poda larga y de sus vides excesivamente regadas, con el propósito de forzar los rendimientos; los 1.200 kilómetros que separan á Mendoza de Buenos Aires y las tarifas ferroviarias, encarecen el artículo en demasía.

Hablan de crisis los viticultores franceses, necesitados de nuestros vinos de alta graduación para hacer los vinos potables y afanarse para encontrar el medio de abaratar el coste de producción para minorar siquiera lo perdido á que les condena el precio irrisorio de venta.

Hablan de crisis los italianos en Congresos reunidos para buscar remedio al malestar de los que viven de los vinos, y sus enólogos eminentes no aciertan á dar con soluciones que restituyan al ánimo la tranquilidad perdida.

La baratura de los caldos turcos y griegos es inverosímil, por lo cual bien puede afirmarse que de ninguna manera puede ser remunerador el precio á que se pagan en bodega.

Puede, pues, vaticinarse, que los derechos que nos imponga Suiza, que todos los gastos que gravan la mercancía, vendrán á cargo del productor, que es quien tiene necesidad de vender.

En Barbastro se pagan aquellos vinos, sin rival en el mundo por su riqueza alcoholica, por su proporción de extracto seco y su capa atropelada, á 12 pesetas el hectolitro. ¿Qué le queda al pobre baturro que ha de llevar al mercado su producto por caminos intransitables de herradura?

En el Panadés, cuyos vinos, rosados y blancos, han venido en Suiza por su frescura á los italianos, se cotizan los vinos corrientes de 10 á 12 pesetas el hectolitro.

Los precios siguen en las demás comarcas cursos parecidos.

Para los cosecheros se plantea el problema: ¿vale la pena de estudiar tanto, dadas las dificultades de la replantación americana, de invertir tanto trabajo y de enterrar tanto dinero para producir con pérdida?

Para el Gobierno se plantea asimismo el siguiente problema: ¿Hay que dejar que se pierda la producción que más se adapta á las condiciones de nuestro suelo? ¿Caben medidas de Gobierno para defenderla?

José Zulueta.
(Agricultor-Diputado á Cortes.)

EL MINISTERIO CUBANO

Al fin, y después de cerca de un mes de crisis, se ha constituido el nuevo ministerio cubano, que ha de suceder á los que en Febrero presentaron la dimisión.

El nuevo gobierno lo forman: Secretario de Gobernación, el Sr. Freix de Cudrada (D. Fernando); Estado y Justicia, O'Farril (D. Juan); Instrucción, Sr. Yero (don Eduardo); Hacienda, Sr. Rius Rivera, y Agricultura, Sr. Castro (D. Ernesto).

Todos pertenecen al partido moderado y son de origen revolucionario, unos por haber estado en la guerra y otros en la emigración.

EL TIEMPO

En provincias
Continúan las lluvias en Galicia y Asturias, según los datos meteorológicos publicados en la Gaceta.

En Orense y Santiago el pluviómetro ha recogido 6 mm. de lluvia, y en Oviedo, 3 mm.

También continúa lloviendo en Tarifa. El barómetro se eleva, aunque lentamente, en toda la Península.

La presión máxima corresponde á Avila, con 765 mm.; y la mínima á Oviedo, con 759'5 mm.

En Murcia y Sevilla se ha dado la temperatura máxima 32'º; y en Cuenca la mínima 0'º.

Los vientos predominantes son los del S. y O.

En el extranjero
París: Barómetro, 758'5 mm. Termómetro: Temperatura máxima, 19'6; mínima, 7'7; el viento en calma; el cielo nuboso.

Roma: Barómetro, 761'1 mm.; viento S. y en calma; cielo lluvioso. El pluviómetro ha recogido 3 mm. de lluvia.

De Lisboa no se han recibido datos meteorológicos.

En Francia é Italia, se generaliza la lluvia.

Temperatura en Madrid
El termómetro del Sr. Aramburo, calle del Príncipe, 12, marcaba hoy lo siguiente:

A las ocho de la mañana, 10º sobre 0.
A las doce de la tarde, 17º sobre 0.
A las cuatro, 15º sobre 0.
La máxima fué de 18º sobre 0.
La mínima de 6º sobre 0.
El barómetro marca 708 mm.—Variable.

LA PAZ

Los sangrientos combates librados últimamente en la Manchuria para la toma de Mukden, en los que, según cálculos de los combatientes, hubo más de cien mil bajas entre rusos y japoneses, después de las diferentes batallas navales y terrestres ocurridas desde que en Febrero de 1904 comenzó la lucha en Extremo Oriente, han herido fuertemente los sentimientos humanitarios de todos los países civilizados.

Espiritus altruistas, creyendo llegada la ocasión de poner término á una lucha tan terrible, han dejado oír nuevamente su voz en las últimas semanas, para reclamar la terminación inmediata de la guerra.

Son tan poderosas las razones que apoyan su petición, que durante algunos días se ha supuesto que no tardaría en llegarse á un armisticio entre los ejércitos contendientes, como paso previo para la firma de la paz. Y no es extraño que así se haya creído, teniendo en cuenta que Rusia, agitada violentamente en su organización interna, ha sido arrollada repetidamente por las victoriosas tropas japonesas, las cuales siguen avanzando sin el menor contratiempo en su marcha triunfal hacia el Norte de la Manchuria.

Claro es que hecha la paz en estos momentos, Rusia tendría que firmar duras condiciones, á lo cual no se resigna fácilmente el imperio moscovita, no queriendo comprender que, dada la situación en que se halla la campaña, cuanto más tiempo tarde en proponer un arreglo, mayores habrán de ser las exigencias de su enemigo. La masa general del país, contraria desde un principio á la guerra, anhela la paz; pero el partido militar continúa imponiendo su voluntad de continuar la lucha.

También la opinión general en el Japon desea poner término á una guerra que tantos hombres y dinero le viene costando, y ésta parece entreverarse que era, hasta no hace mucho tiempo, la opinión del gobierno mismo. Esta inclinación del espíritu público en el Japon se ha modificado algo y ya no se acogen tan favorablemente las impresiones de paz, por creerse, sin duda, que nuevas victorias habrán de consolidar de una manera definitiva é indiscutible su preponderancia en todo el Extremo Oriente.

Esta corriente de opinión hállase claramente reflejada en el telegrama dirigido por el Mikado á su ejército de la Manchuria por la batalla de Mukden: «Contamos—decía,—con que se realizarán más altos hechos todavía en el porvenir.»

Ignórase, por consiguiente, cuáles habrán de ser las condiciones de la paz el día en que esta se firme.

Un periódico extranjero afirmó días pasados, que el Japon impondría las siguientes:

- 1.º Rusia renunciará y dará por nulo su contrato de arrendamiento de Puerto Arturo y de la península de Liao-Tung, que obtuvo de China, en virtud del tratado de 23 de Marzo de 1895.
- 2.º El Japon se incautará del ferrocarril de Karbin á Puerto Arturo.
- 3.º Rusia evacuará totalmente la Manchuria, la cual será devuelta á China.
- 4.º Rusia reconocerá la soberanía del Japon en Corea.
- 5.º Rusia abonará una indemnización en metálico.

Desde luego puede afirmarse que, aun teniendo esta información algún viso de verosimilitud, habia de ser negada por los funcionarios japoneses. En efecto, el embajador del Japon en París, señor Montono, se ha apresurado á declarar que no es exacta. «El gobierno—ha dicho el diplomático nipón—en tanto que Rusia no se muestre dispuesta á terminar la guerra, y no existe indicio de que tenga tal propósito, no podrá tratar de condiciones de paz.»

Ningún representante diplomático del Japon está autorizado para prejuzgar cuáles puedan ser aquellas condiciones, y menos para precisar las que nosotros estamos dispuestos á aceptar hoy ó mañana.

Los ejércitos japoneses—ha añadido—continúan su marcha de avance, y sería estorbarles su esfuerzo victorioso hablarles de paz ó pensar en la paz.

El gobierno japonés ni habla ni piensa en la paz. Ignorándose el momento en que Rusia, á la que corresponde la iniciativa por la suerte de las armas, habrá de hacer proposiciones en aquel sentido, claro es que no podemos tampoco saber nuestras condiciones.

Todo esto indica que si bien es cierto que Rusia parece decidida á mantener la lucha arrojando al abismo insondable abierto para ella en la Manchuria miles de hombres y de millones, el Japon tampoco parece propicio á terminar la guerra sin dejar bien definida su situación en el Extremo Oriente, que claramente vienen dibujando los hechos.

Por lo pronto ha quedado ya establecida de una manera formal la anexión de la Corea al Japon y también van reflejándose sus propósitos respecto

á China, en la que rápidamente van realizando su penetración intelectual y económica.

«Nosotros queremos—ha dicho uno de los políticos japoneses más importantes—sacar al miserable pueblo chino de su infierno para conducirlo al cielo.» La manera de hacer este milagro es apoderándose por completo del comercio, con perjuicio de las demás naciones y principalmente de Alemania, y organizando é instruyendo á su devoción el ejército permanente del gran imperio asiático.

Sea lo que fuere, lo que parece indudable es que Rusia tendrá al fin que sucumbir ante las repetidas victorias japonesas.

Alemania, Francia y Marruecos

Los periódicos de Europa reflejan estos días un vago temor de que surjan dificultades entre Francia, Alemania é Inglaterra al disputarse su influencia en Marruecos.

Como información nos limitamos hoy á reproducir los telegramas que sobre estos asuntos encontramos en el Times llegado hoy á Madrid.

Dicen así:
«Berlín, Marzo 20.—El North German Gazette reproduce el telegrama de Tánger que publicó el Times, y toma ocasión para recordar la seguridad dada por el Emperador Guillermo al Rey de España en Vigo el año último, respecto al hecho de que Alemania no deseaba obtener ninguna ventaja material en Marruecos, pero que se limitaría á exigir igualdad de derechos comerciales. El órgano semi-oficial alemán sigue diciendo lo siguiente:

«Hasta ahora no tenemos razón para suponer que el Sultán de Marruecos tenga intención de incurrir en obligaciones que darían por resultado restringir su independencia y que en lo sucesivo no le permitirían acordar igual trato á todas las naciones que comercian en sus dominios. Además, la situación de Marruecos inevitablemente envuelve la necesidad de considerar en conexión con este asunto el interés del comercio internacional.»

Estas manifestaciones indican evidentemente las líneas en que Counton Bilow basará sus prometidas explicaciones en el Reichstag con respecto á Marruecos, y como tales, han de recordarse.

Otros periódicos de Berlín también hacen resaltar el carácter no político de la próxima travesía del Emperador Guillermo por el Mediterráneo.

El Vossische Zeitung declara que Francia conoce, ó debía conocer, que Alemania sólo tiene aspiraciones comerciales en Marruecos, y añade:

«Estamos completamente satisfechos si nuestro Foreign Office consigue preservar estos intereses de cualquier contratiempo en el porvenir; aparte de esto, no tenemos nada que nos atañe directamente en el desarrollo de los asuntos de Marruecos, y no puede, pues, formar parte de los deberes de nuestra política exterior el contribuir á los esfuerzos franceses en el Norte de Africa. Este es un trabajo en el que otros están interesados en mayor grado.»

Las potencias y Marruecos

París, Marzo 21.
Esta mañana se celebró Consejo en el Eliseo bajo la presidencia de M. Loubet. En el curso de los debates, Mr. Delcassé tuvo ocasión de tratar del asunto de Marruecos, habiéndose facilitado la siguiente nota oficial respecto á sus manifestaciones:

«El ministro de Negocios extranjeros leyó el último informe, fechado en 11 de Marzo, del ministro francés en Fez. En esta fecha, M. Saint René Taillandier acababa de completar la exposición general de la proposición y Consejo francés.

En la exposición desahucaba los informes que tienden á desigular nuestras intenciones, y el carácter de nuestra acción produjo impresión muy favorable. El examen en detalle de nuestras proposiciones dará principio en breve.»

Según el corresponsal especial del Temps en Fez, las proposiciones francesas referentes á la conservación de tropas en los distritos limítrofes del país, de carácter económico y financiero, y el establecimiento de un régimen que, al asegurar la tranquilidad, permita el desarrollo económico de las regiones mencionadas en el último acuerdo.

«Nadie sabe aún exactamente cuál puede ser la contestación del Maghzen. Las opiniones varían, pero aunque contradictorias en apariencia, son más ó menos verosímiles por cuanto reflejan los sentimientos de la tribu de la corte del Sultán.»

Además he sabido por buen conducto que desde su llegada á Fez, M. Saint René Taillandier se ha limitado á exponer al Sultán, al Maghzen y á los nobles de la plaza las diferentes reformas que pueden ser introducidas.

En estas entrevistas se nota que las reformas francesas propuestas estarían en contra de los intereses especiales de los miembros reaccionarios del Maghzen y los kaid de las ciudades de la costa, cuya ventaja sería perpetuar los abusos existentes. Por otro lado la intención del Sultán de llevar á cabo reformas, de lo que dió pruebas en un principio á sus consejeros ingleses, ha sido manifestado de nuevo á sus nuevos consejeros que han de ayudarle á entrar al país en la civilización. Tal es la situación en el momento en que los *pourparlers* entre el ministro francés y el gobierno de Marruecos van á dar principio.

Hay gente interesada en sostener el antiguo estado de cosas, que han probado hacer creer que el Emperador de Alemania había animado á las partes hostiles con objeto de suplantar la influencia francesa con la suya. Estas manifestaciones, que están en contradicción con todo lo que aquí se sabe de las ideas de progreso del Emperador, serán desmentidas en debida forma en las pocas horas que el Emperador piensa estar en Tánger.

Uno de los argumentos empleados por los partidarios de la influencia alemana en Marruecos, es el de que el acuerdo franco-ingles se desconoce por el gobierno alemán. Sin embargo, se sabe en los círculos políticos de París que el acuerdo anglo-francés se comunicó al gobierno alemán algunas semanas antes de ser firmado.

Le Temps de esta tarde recuerda los hechos, dando los detalles siguientes:

«En una recepción diplomática de la primavera pasada, el Príncipe Radolin, embajador alemán, preguntó á Delcassé si podía informarle del acuerdo propuesto entre Francia é Inglaterra. M. Delcassé le describió los puntos principales del acuerdo, como son: la integridad de Marruecos, la soberanía del Sultán y la restauración del orden bajo la dirección pacífica de Francia.»

El Temps vuelve á recordar también las manifestaciones hechas en el Reichstag en Abril, 12, por el conde von Bilow, y observó que la actitud oficial del gobierno alemán no ha sido modificada. En varias ocasiones el Canciller imperial ha manifestado claramente que sería una locura, por parte de Alemania, meterse en un conflicto con Francia, por Marruecos, y que los intereses de Alemania, que eran puramente económicos, no estaban amenazados.

Tánger, Marzo 21.

Las tribus Berber, así como la importante tribu de Beni-Hassen, rehusan obedecer la orden del Sultán de ir á Fez para discutir las proposiciones francesas, por no querer tener comunicación directa ni indirecta con los franceses, y no prestarán atención á ninguna proposición que parta de ellos. Esta contestación viene á ser una amenaza á los comisionados moros, caso de aceptar cualquier proposición francesa.

La rápida salida del ministro español para Madrid obedece, según manifiestan, á haber propuesto los franceses al Sultán introducir moneda francesa en sustitución de la española que está en curso en Marruecos. Los españoles consideran que este cambio afectaría seriamente al prestigio é intereses de España.

EL SR. GASSET

en el Círculo de la Unión Mercantil
Ante concurrencia numerosa y distinguida hablo anoche en este importante Círculo el joven exministro de Agricultura D. Rafael Gasset, desarrollando el tema de «El hambre, la agricultura y la política».

Después de una exordio dedicado á poner de relieve la importancia de la cátedra que ocupaba y sus escasos merecimientos, el Sr. Gasset disertó sobre el problema de las subsistencias, que agrava la sequía, la cual depende de la antigua anomia agraria.

Ocupó después de las causas de la emigración. Francia, en igual superficie que España—añadió—produce doscientos sesenta millones de hectolitros de cereales, y nosotros solo cuarenta.

Manifestó extrañeza ante el anuncio de que se preparaba una ley de vagos, y dijo que le parecía ésta una de las más grandes ironías, aquí donde tienen que holgar los hombres por falta absoluta de trabajo.

No se remedian las crisis agrícolas como la que en estos momentos está planteada en Andalucía, consignando veinte ó veinticinco mil pesetas de limosna. Es preciso acudir á otros medios.

Señala los peligros que puede ocasionar el hambre de los obreros agrícolas.

El remedio es difícil; pero hay que buscarlo. Lo difícil no es una razón para que se crucen de brazos los hombres de gobierno.

Habla luego de los secanos españoles y encarece la necesidad del cultivo intensivo para aumentar la producción, conforme con lo que opina la Junta Consultiva Agronómica.

El cultivo intensivo puede aumentar la producción en un tripló.

La práctica de la enseñanza agrícola es también muy importante.

Censura que cuando los labradores tienden á la adquisición y uso de abonos, se anuncie el propósito de gravar la importación con un 5 por 100 *ad valorem*.

Otro medio de aumentar la producción es la política hidráulica.

Recuerda lo que ha ocurrido en Mezalocha desde la creación del pantano.

Antes de esta mejora las cosechas se perdían. Construido el pantano, en el primer año la cosecha aumentó tanto, que el producto ascendió á más que el coste total de la obra.

Otro tanto ha sucedido en Hija y Canal del Duero.

En Argamasilla, al lado del Canal del Prior, la zona regada tiene un valor de dos mil, y de treinta la zona que no es regable.

Con la política hidráulica, España, que hoy tiene una base agrícola de 1.500 millones, la tendría de 5.000 millones.

Claro está que este problema es de difícil resolución por falta de recursos; pero éstos deben buscarse y el país no debe regatearlos.

Ante todo, se requiere que los gobernados salgan de su pasividad. No se cumple solamente dando el voto; hay que hacer opinión en mítins, reuniones y Asambleas.

Hay que emplear lo que los ingleses llaman el intervencionismo en la política.

El comercio tiene un gran papel en esta función, porque el comercio no puede desligarse de la agricultura.

La vida de ésta repercute en él. Son el comercio y la agricultura dos hermanos que tienen los bienes *pro indiviso*.

Es preciso que los intereses comerciales y agrícolas se impongan á la política.

La eficacia de la propaganda es positiva. Recuerda que tienen estado ministerial las propagandas del Sr. Dato en Vitoria y Bilbao sobre las Cajas para obreros.

Espera que el Gobierno no limite su anunciada reorganización de servicios á suprimir trámites arcaicos, sino á invertir bien el dinero de la nación.

Estimula al país á salir de la siesta nacional de que hablaba el Sr. Silvea.

Espera mucho de los comerciantes, y termina diciendo que el cielo se aplada de gobiernos y pueblos que se mueven.

Del movimiento resultará la España del porvenir, que será la España del trabajo.

Grandes aplausos y felicitaciones premiaron la notabilísima conferencia del Sr. Gasset.

PARA EL CENTENARIO DEL «QUIJOTE»

El Real Cuerpo Colegiado de Caballeros Hijos-dalgo de la Nobleza de Madrid, deseando conmemorar el Centenario del *Quijote*, ha tomado el acuerdo de distribuir 2.000 pesetas en ocho cartillas beneficiarias del Monte de Piedad y Caja de Ahorros de Madrid, de 250 pesetas cada una, adjudicándose tres á huérfanos pobres, menores de dieciocho años, de la Escuela de Marina de guerra, establecida en El Ferrol en la fragata *Bilbao*; otras tres para alumnos pobres y menores de trece años del Colegio de Huérfanos de la guerra, en Guadalupe, y otras dos para huérfanos pobres de escritores que hayan pertenecido á la Asociación de Escritores y Artistas, debiendo ser los agraciados menores de diez años.

Dichos huérfanos tendrán que acreditar ser de intachable conducta y buenas costumbres, no pudiendo disponer de las cartillas hasta llegar á la mayor edad.

El cambio internacional y sus remedios

«Con efecto, el Gobierno parece que se decide, dentro del presupuesto, á hacer algo más fundamental de lo que se ha hecho hasta aquí sobre la cuestión del cambio. El ministro de Hacienda ha indicado algo de lo que ya habíamos oído, y que se refiere á proponer la desmonetización de la plata, aplicando á este fin una parte de los sobrantes.

BOLSA

COTIZACIÓN OFICIAL DEL 24 DE MARZO DE 1905 COMPARADA CON LA DEL ANTERIOR

Ultimos precios

Table with columns: Día 23, Día 24, Diferencia. Rows include 4 p. 100 Interior, 5 p. 100 Interior, 5 p. 100 Amortizable, Ayuntamiento, Bancos y Sociedad, Cambios sobre el extranjero.

SEVILLA

LA ENFERMEDAD DEL NARANJO.—En Sevilla se celebrará en breve una junta general de productores de naranja de la región andaluza, para estudiar la enfermedad conocida por signor ó señorio, que tanto daño causa en dicho fruto.

UN FELIGRO PARA SEVILLA.—Con este título La Andaluza Moderna llama la atención de las autoridades para que se doble la vigilancia con los barcos que, procedentes de Bombay, llegan al puerto de Sevilla con cargamento de trigo, en vista de las noticias alarmantes que llegan allí de los estragos que la peste bubónica está ocasionando en la India inglesa.

LAS CIGARRERAS

Tranquilidad.—Pretensión denegada? Hoy han entrado á trabajar en la Fábrica de Tabacos muchas cigarrereras, quedando las restantes á la puerta formando pacíficos grupos.

Hablando hoy con un consejero de la Compañía Arrendataria de Tabacos, hemos comprendido que no se accederá á la petición de las operarias que han solicitado un céntimo más de jornal por cada cajetilla elaborada, pues parece que la Fábrica de Madrid no produce beneficio alguno, y si, por el contrario, un déficit grande.

Sostenemos la Fábrica de Madrid—dijo dicho señor consejero,—más como Asilo de Beneficencia que como Fábrica, pues ésta no produce resultado alguno. El trabajo que hoy hacen las operarias, puede conseguirse con mayor economía, funcionando solamente una máquina de las que hay para elaborar cigarreros, pero en este caso tendríamos que despedir á muchas obreras dejando sin comer á otras tantas familias.

Basado en esto, es de todo punto imposible abonarlas un céntimo más de jornal por cajetilla elaborada. Tal pretensión indica un canso más de muchos miles de pesetas que, si produjese rendimientos la Fábrica, no habría inconveniente en conceder, pero no en modo alguno dados los productos negativos que rinde en la actualidad.

Esta tarde han cobrado sus jornales las operarias de la Fábrica, saliendo tranquilamente de aquella. Como la actitud de las cigarrereras es en general pacífica, se tiene por seguro que mañana entrarán todas á trabajar, quedando solucionado este asunto.

SUCESOS

Accidente del trabajo.—En la Casa de Socorro del distrito de Chamberí ha sido curado Esteban Enebar Pérez, de veintiséis años, carretero, que se produjo ayer la fractura de la tibia izquierda descargando un carro de piedra en el solar número 24 de la calle de Sagasta.

Pasó después de asistir al hospital de la Princesa en grave estado.

Robo.—José Navarro Torreño ha denunciado en la Delegación del distrito del Centro que un sujeto desconocido que se ofreció espontáneamente á acompañarle, desde la calle de Postas á la del Horno de la Mata, le había sustraído la cartera, en la que llevaba 175 pesetas.

Accidente casual ó suicidio?—A la una de la tarde vió la pareja de la Guardia civil que presta servicio en aquellas inmediaciones, que en el río Manzanares flotaba el cadáver de un hombre.

Avisado el Juzgado, se personó en el lugar del suceso, ordenando la extracción del ahogado. Se consiguió su identificación, resultando ser el de uno de los mozos del lavadero núm. 26, llamado Juan Batalla Alvarez.

Una lavandera que le vió poco después de las doce, ha asegurado que iba en completo estado de embriaguez, pareciendo posible que al atravesar el puente cayera al río, ahogándose.

Carteristas detenidos.—Por el inspector Sr. Ramos y los agentes Sres. Palacios y Zamora, han sido detenidos hoy los conocidos carteristas Angel Fernández (a) El Dientes, Manuel Martín (a) El Pintor, Tomás Sánchez (a) Tomás el Pico, Julián Gómez (a) El Juliano y Antonio Valverde Gil.

NOTICIAS

Nakens no quiere obsequios.—El Sr. Nakens ha renunciado públicamente, dirigiendo una carta á la Agrupación Obrera republicana, á la velada que en su honor iba á celebrarse en el Círculo de la calle de Pontejos.

La carta del Sr. Nakens termina con el siguiente párrafo: «Que agradezco mucho la intención que á ustedes les ha guiado, ¡quién lo duda! Que doy por recibido el honor, ¿cómo no decirlo! Pero al mismo tiempo permítanme reiterarles mi ruego de que desistan de la velada. Quiero, á falta de otros méritos, conservar el de no haberme contagiado de la epidemia de exhibición reinante.»

La esposa de Mazzantini.—Ha fallecido en Méjico el 15 de este mes, víctima de un ataque de diabetes, la esposa de Mazzantini, encontrándose éste en Guatemala al ocurrir el fallecimiento. El cadáver, que ha sido convenientemente embalsamado, será traído á Madrid para su sepelio.

Los alcoholeros.—El Sindicato nacional de vinicultores, fabricantes de licores y de alcohol vinico, han hecho públicas sus aspiraciones en un extenso documento en el que explican además cuantas gestiones se han hecho para el logro de los deseos que defienden.

La corrida de la prensa.—La mayoría de las localidades están ya vendidas antes de salir al despacho entre los abonados y los socios, quedando muy poco papel para la venta.

La Compañía de Madrid, Zaragoza y Alicante ha dispuesto que en todas las estaciones comprendidas entre Madrid y Guadalajara, Aranjuez y Toledo, se expendan billetes de ida y vuelta el día 25, valederos para el mismo día y el siguiente, á precios reducidos.

El vizconde de los Asilos.—A última hora de la madrugada el estado de nuestro querido amigo el vizconde de los Asilos era desesperado.

La ciencia nada puede contra la enfermedad que le aqueja. De todas veras deseamos no se confirmen los tristes augurios.

Oposiciones en el Tribunal de Cuentas.—Por real orden del ministerio de Hacienda han sido nombrados, para que constituyan el Tribunal de oposiciones á plazas de contadores, auxiliares y aspirantes, vacantes en el Tribunal de Cuentas del Reino, los Sres. D. José Gutiérrez de la Vega, don Ramón Góicoechea, D. Miguel Monares ó Yusa, D. Matías Barrio y Mier, D. Luis Espada y Guntín, D. Manuel Molina y Molina, D. Ernesto de Boneta, D. Julián Martínez Sotos y D. Gabriel Utrilla.

Las oposiciones para una plaza de contador, dotada con 4.000 pesetas, que se encuentra vacante, comenzarán á mediados del próximo mes de Abril.

Gran cruz.—Le ha sido concedida la gran cruz de San Hermenegildo al general de brigada D. Alfredo Vara de Rey.

Ciencia, Literatura y Arte.—Mañana, sábado, celebrará sesión esta Sociedad, siendo conferenciante el Sr. Gómez de La Serna.

Ingeniero agrónomo.—D. Antonio Iraola ha sido designado para ocupar la plaza de Ingeniero agrónomo creada recientemente en la Dirección general de la Cría caballar y Remonta, dependiente del ministerio de la Guerra.

En la Real Academia de Medicina.—Esta Real Academia celebrará sesión pública el domingo 26, á las tres de la tarde, en su domicilio, calle Mayor, número 6, cuarto bajo izquierda, para dar posesión de plaza de académico de número al señor doctor D. Antonio Cospedal y Tomé, quien leerá su discurso, cuyo tema es «Consideraciones acerca de las Salpingitis Quísticas supuradas», contestándole el Sr. Salgado.

Nuevo título de Farmacia.—Los dependientes de Farmacia han dirigido una exposición al ministro de la Gobernación solicitando que se establezca un título de Ayudantes de Farmacia, para concedérselo á los que después de solicitarlo suran el examen que los declare capaces para tener la responsabilidad que hoy se exige, y no puedan ejercer dicho cargo más que los que hayan sido declarados aptos para desempeñarlo.

El monumento á Castelar.—Dentro de poco tiempo será inaugurado en Cádiz el monumento al gran tribuno español, cuya estatua tiene ya formada el distinguido escultor Barron. Castelar aparece en la estatua de pie pronunciando uno de sus grandes discursos, con un papel en la mano izquierda y extendido el brazo derecho, erguido el cuerpo, alta la frente, con aquella aureola genial que inundaba su rostro en los arrebatos de su prodigiosa elocuencia.

El general Manrique.—Ayer falleció en Madrid el general de brigada D. José Manrique de Lara.

Su muerte será sentida entre cuantas personas trataron á tan distinguido militar.

Bañero en Valencia.—Se ha autorizado por el ministerio de Agricultura la construcción de un bañero en el puerto de Valencia.

NOTICIAS DE TEATROS

Español.—El estreno de la tragedia en cuatro actos y en prosa, original de D. Benito Pérez Galdós, titulada Bárbara, se verificará con el siguiente reparto:

Bárbara, condesa de Termini, señora Guerrero.—Horacio Maddaloni, intendente de Siracusa, señor Díaz de Mendoza (F.).—Leonardo de Acuña, capitán español al servicio del rey de Sicilia, señor Díaz de Mendoza (M.).—Demetrio Paleólogo, caballero griego, Sr. Palanca.—Filemón, anticuario pedagogo, Sr. Santiago.—Cornelia, su esposa, señorita Canelo.—Rosina, criada, señorita Asquerino.—El abate Silvio, Sr. Rivero.—Esopo, Sr. Mesero.—Montanari, juez, Sr. Guerrero.—Faormini, asesor general de Justicia, Sr. Cirera.—Monseñor Selmonte, limosnero de la Intendencia, Sr. Soriano Viesca.—El comisario de montes, Sr. Urquijo.—El visitador general, Sr. Juste.—Un capitán de Guardias, Sr. Cayuela.—Un criado, Sr. Ariño.

Curiales, lacayos, guardias y pueblo. La acción en Siracusa. Año de 1815.

Frégoli.—Todas las noches hay un lleno en el circo de la plaza del Rey, y este es el mayor elogio que puede hacerse de Frégoli.

La función de esta noche, aparte del Paris Concert, tendrá el atractivo de que se representará por vez primera la obra titulada L'Honesté, diario cosmopolita que se publica en el escenario, y en el que Leopoldo Frégoli hace verdaderos prodigios de transformación.

Zarzuela.—Debut de Amparo Villar.—Aunque, con la hermosa zarzuela Bohemios, debutó en este teatro con el papel de Cosette la bella señorita Amparo Villar.

A pesar del natural temor de que todo debutante se haga siempre poseído y que aminora sus facultades, la señorita Villar demostró que es una artista de verdad, que posee bonita voz, que canta con muy buen gusto, y finalmente, que es una actriz que sabe decir como Dios manda.

Si se unen á tan relevantes cualidades las de la belleza y elegancia, que en alto grado posee la señorita Villar, se comprenderá el éxito franco que obtuvo la citada triple.

La concurrencia la aplaudió en varias ocasiones y muy especialmente en la canción de salida y en el dúo del segundo cuadro, pieza ésta que interpretó muy dedicadamente en unión del Sr. Gandía, y que fue necesario repetir.

Es indudable que la señorita Villar está llamada á ser una de las artistas más distinguidas del género chico.

Comedia.—El sábado, á las cuatro y media de la tarde, se pondrá en escena en este teatro El alcalde de Zalamea.

El domingo, á la misma hora, las comedias en tres y dos actos, respectivamente, El gobernador de Urbequinta y El barón de Tronco Verde.

El próximo jueves se verificará el estreno del drama en tres actos escrito en catalán por Ignacio Iglesias, adaptado al castellano por J. Jurado de la Parra, titulado Los viejos.

El día 22 de Abril próximo debutará en este teatro la compañía dramática italiana de Teresa Mariani.

He aquí la lista de la compañía: Directores: Ettore Paladini. Elenco artístico: Teresa Mariani.—Giannina Chiantoni.—María Barach.—Mariella Pragaglia.—María Melato.—Teresa Caldelli.—Pia Falconi.—Annetta Ricciardi.—Emilia Sciarra.—Enrichetta Sabbatini.—Zaira de Ponte.—Gina Paoli.—Jole Sandrinelli.—María Piccolucci.—Emiluccia Ciolfi.—Ettore Paladini.—Arturo Falconi.—Romolo F. Loti.—Enrico Sabbatini.—Cesaro Zoppetti.—Carlo Caldelli.—Achille Ricciardi.—Francesco Sciarra.—Vittorio Zampieri.—Ernesto Sabbatini.—Giulio Fagioli.—Vittorio Marazzi.—Carlo Bianchi.—Gaetano Chiantoni.—Silvio dal Ponte.—Attilio Solbelli.—Due Rammentatori.—Due Fornitori di scena.—Due Macchinisti.—Proprietario de la compañía, Cav. Vittorio Zampieri.—Administrador, Francesco Sciarra.—Secretario, Achille Ricciardi.

Abono.—Queda abierto á diario por 50 funciones y á ocho lunes y ocho viernes de moda y nueve sábados blancos.

Los domingos no habrá función, á excepción del primero (día 23 de Abril), que será la segunda de abono.

AYUNTAMIENTO

Sesión ordinaria

Presidida por el señor conde de Mejorada del Campo, ha celebrado esta mañana sesión el Ayuntamiento, aprobándose casi sin discusión los asuntos que figuraban en el orden del día, de escaso interés la mayoría.

Viviendas para obreros

Al final fueron tomadas en consideración por unanimidad dos proposiciones del distinguido concejal democrata Sr. Sánchez Anido, examinadas á que el Ayuntamiento tome la iniciativa para mejorar las condiciones en que comunmente viven los obreros.

En la primera de dichas proposiciones, y partiendo de la necesidad de emprender una dirección en dicho asunto, y teniendo en cuenta, además, que con la construcción de la Gran Vía y derribos necesarios para hacerla han de sufrir gran aumento el precio de los alquileres, y ha de haber gran escasez de cuartos para alquilar, se pide el nombramiento de una comisión compuesta de concejales, industriales, comerciantes, publicistas y obreros, para que informen detalladamente acerca de las condiciones en que hoy viven los obreros, y formas y medios que hay que emplear para mejorar sus viviendas.

Dicha comisión ha de entender también é informar en los asuntos siguientes: Pedir al Estado la reforma de la ley de expropiación forzosa, aplicándola á las casas insalubres, y que se conceda al Ayuntamiento la facultad de poder construir por su cuenta casas para obreros.

Concursos para modelos de viviendas obreras á fin de adoptar el tipo más económico é higiénico. Y todos los demás asuntos que se relacionen con este problema.

La segunda proposición del Sr. Sánchez Anido es complemento de la primera y se refiere á la forma de constituir una Asociación del Municipio y otras entidades análoga á las establecidas en Bruselas, Schaarbertz y otros puntos, para subvenir á

la parte económica relacionada con la construcción de viviendas obreras. Tenientes de alcalde interinos. Se han encargado interinamente las tenencias de alcaldía de los distritos de Buenavista y Palacio en sustitución de los Sres. Vázquez y Diaz Agero, respectivamente, los Sres. Suárez Inclán (D. Elodoro) y Prast. Huelga en perspectiva. Los tejeros, en número de 600, han anunciado la huelga general para el próximo lunes. Con objeto de ver si se consigue que depongan su actitud, esta noche conferenciará con el gobernador civil una comisión de aquéllos. Los estudiantes de Medicina. Tampoco hoy han entrado en clase los alumnos del doctorado de Medicina. Pretendieron que sus compañeros los de los demás cursos hicieran lo mismo, pero no pudieron conseguir sus propósitos, pues aquéllos entraron en clase. Ha sido jubilado el ingeniero de Caminos D. Andrés Castro Tejero. El ministro de Agricultura ha aprobado la permuta solicitada por los ingenieros de Caminos don Manuel Ballester y D. Gabriel Rebollo, que prestaban sus servicios en la quinta división de ferrocarriles y en la Jefatura de Obras públicas de Sogovia, respectivamente.

El partido conservador, por medio del Sr. Osma, hizo entonces una ruda campaña, y el pensamiento del Sr. Urzáiz fracasó. Se acepta, por fin, y esto en principio es una medida que creemos ha de merecer la aprobación de la generalidad de las gentes, y á la cual se le otorgará el valor que tiene, que es grande y positivo.

Y he aquí cómo para tratar la cuestión del cambio fundamentalmente no se necesitan grandes proyectos, que tratándose de nuestro Parlamento es difícil que eximan de las dificultades prácticas de tiempo que aquí tanto daño ocasionan.

El pago en oro de todos los derechos de las mercancías es cosa que nos es simpática, y á este respecto hemos de recordar que ha sido esta Revista y el Sr. Madariaga el que con más ahínco ha defendido esta idea desde 1901, en que el pago en oro parcialmente fué adoptado por el Sr. Urzáiz.

Lo único que falta saber, y esto ya se verá cuando los presupuestos se presenten, es la forma y modo cómo se realizan ambos pensamientos, pues la desmonetización puede ser simplemente una palabra, como el pago en oro puede reducirse á una fórmula sin valor alguno.»

(De España Económica y Financiera).

TEATROS

Español

Beneficio de D. José Echegaray

Con la representación de la última de sus obras, A fuerza de arrastrarse, celebróse anoche el beneficio de D. José Echegaray.

El numeroso público que asistió al espectáculo, aclamó repetidamente al ilustre dramaturgo, llamándolo con frecuencia á escena para tributarle entusiastas aplausos.

María Guiserrero y Fernando Mendoza, fueron también justadamente aplaudidos.

Eslava

La Mulata

A última hora se estrenó anoche esta obra, en tres actos, de los Sres. Paso y Abati, la letra, y del Sr. Valverde la música.

Trátase de un vaudeville en el que ocurren tal serie de incidentes y quid pro quos, algunas veces de todo punto injustificados, que el espectador no puede contener la risa. Es de un sistema que no encaja muy bien en los gustos modernos.

De la partitura se aplaudieron varios números, repitiéndose dos; un coro de negritos y unos couplets que cantó muy bien la señora Soler.

Una preciosa decoración representando un ingenio cubano, pintada por Amalio Fernandez, fué muy celebrada por el público.

La ejecución acertada, distinguiéndose, además de la señora Soler, Sofia Romero y Pura Martínez.

DE PROVINCIAS

BARCELONA

AGRESIÓN A UN CONCEJAL.—Ayer al salir del Ayuntamiento fué agredido por un empleado municipal el concejal Sr. Mir y Miró.

El empleado le entregó una tarjeta, y cuando el Sr. Mir iba á leerla le asestó un puñetazo en el rostro, dándose inmediatamente á la fuga.

El alcalde, en cuanto se enteró de lo ocurrido, dispuso que el agresor fuera detenido en su domicilio y se le condujera al Ayuntamiento.

Se llama D. Francisco Colón.

El Sr. Mir ha denunciado el hecho en el Juzgado.

El diputado Sr. Lletget, al enterarse de la detención del Sr. Colón, se dirigió á la alcaldía para exigir su libertad. En vista de que el alcalde se hallaba ausente, le hizo la petición por teléfono. Aquel se negó en absoluto á acceder á los deseos del diputado republicano.

ALICANTE

VIAGE DE R. STOCHLO.—Ha fundado en este puerto el yate Atmath, propiedad del barón Rostchchild, que viaja en él con su esposa ó hija en viaje de recreo.

El yate salió del Havre y ha visitado ya varios puertos españoles.

Es una embarcación elegantísima y tiene 74 tripulantes.

De aquí marchará á Gibraltar.

ARROJADO DESDE UN CUARTO PIS.—En una casa en construcción, frente á la Caja de Ahorros, cuestionaron por antiguos resentimientos los albañiles Vicente Antón y Rafael Martínez.

Este empujó á Antón, que cayó desde un cuarto piso, de una altura de 13 metros, quedando muerto en el acto.

Rafael Martínez ha ingresado en la cárcel.

CASTELLÓN

CENSURAS AL GOBERNADOR.—El periódico republicano El Clamor de Castellón, ha publicado en su número de esta noche un artículo durísimo censurando al gobernador, de quien dice que sólo se ocupa, en unión del caciquismo cosiero, en molestar á los republicanos, mientras funcionan con el mayor descaro, tanto en los pueblos como en Castellón, los garitos y las timpas de todas clases.

CORUÑA

VÍCTIMA DEL TRABAJO.—El operario Pedro Leal, que trabajaba en el Arsenal del Ferrol, caldeando una plancha del crucero Reina Regente, sufrió graves quemaduras en el cuerpo.

En grave estado fué conducido al hospital.

que no podría vivir sin sopa con queso y macarrones.

En su consecuencia, M. de Vendome le llamó á su servicio, le confió sus secretos, y cuando pasó por España se lo llevó consigo.

Alberoni en España se puso en relación con Mad. de Ursinos, querida de Felipe V; de manera que, cuando M. de Vendome murió en Tignaros en 1712, colocó á aquél en la misma posición y consideración que tenía con el difunto. Para Alberoni siempre era esto ascender, porque Mad. de Ursinos era la verdadera reina de España.

No obstante, la princesa de Ursinos empezaba á envejecer, y esto era un delito á los ojos de Felipe V; así es, que cuando María de Saboya, su primera mujer, murió en 1714, la de Ursinos tuvo pensamiento de proporcionarle otra reina, creyendo que una princesa que obtuviese la corona de su mano se dejaría manejar por ella.

Alberoni intervino entonces, propuso á la princesa la hija de su antiguo señor el duque de Parma, presentándosele bajo el aspecto de una niña, sin carácter formado y sin voluntad propia, á quien manejaría como quisiera, y no pediría nunca otra cosa de la dignidad real más que el nombre.

La de Ursinos confió en esta promesa, é el casamiento se realizó y la joven princesa dejó la Italia para ir á España.

La princesa de Ursinos, al saber su próxima llegada, salió á recibirla; pero aquella joven reina, á quien la favorita pensaba manejar á su gusto, apenas vió á Mad. de Ursinos, dió la orden para que la arrestasen. En su consecuencia, la pusieron en un coche, en el que una guardia rompió por cierto un vidrio con el codo, y con el pecho descubierta, sin abrigo y vestida de corte, se la llevaron con un frío de

seis grados á Burgos y desde allí á Francia, donde llegó después de haberse visto obligada á pedir prestados á sus criados cincuenta doblones.

Al día siguiente de su boda, el rey de España anunció á Alberoni que era el primer ministro.

Siendo Alberoni el primer ministro, soñaba por de contado ver á Felipe V rey de Francia. El rey Jorge había advertido varias veces al Regente que se tramaba alguna cosa contra él; éste enseñó á Argenson la correspondencia, sin que la sutileza del antiguo teniente de policía alcanzara á ver nada en aquel complot, que parecía una mentira más bien que la realidad.

La ocasión fué á propósito, la popularidad del Regente comenzaba á declinar, porque la afectaban las orgías del Palacio real; el disgusto del Parlamento, á quien se acababa de privar del derecho de representar, y la aristocracia, que viendo su tendencia á la concentración de los poderes, conocía que la influencia gubernativa se le escapaba para pasar á manos del Regente y de Dubois; además, el duque de Orleans había roto con el partido jansenista, y todos los doctores del antiguo Port-Royal principiaban á levantar la voz contra él.

Por su parte, Mad. de Maine, desterrada en Seaux, se formó una corte de poetas y de publicistas, que en aquella época de sátiras, de villancicos y de folletos, era un móvil enorme para dirigir el espíritu público.

A la cabeza de esta oposición se hallaba el poeta Chancel de Lagrange, más conocido hoy por Lagrange Chancel; éste había llamado la atención con algunos ensayos dramáticos: desde su estreno en el teatro en 1669 de Oneste y Pilades, había hecho que se representasen en 1699 Meleagre y Athenais; en 1703, Amasis; en 1704, Aceste; en 1713, Locura fingida, y

en 1716, Sophonisbe. Todas estas piezas tuvieron altos y bajos; pero en aquel tiempo de medianía no dejaron de dar cierta reputación á Lagrange Chancel.

Era éste de una familia de Guyenne, ennoblecida por sus servicios militares; empezó con los mosqueteros, fué después maestro de ceremonias de la duquesa de Orleans viuda, y dentro del palacio real, cuando se juntaba con los oficiales de la casa, fué donde conoció á Felipe de Orleans.

Quién fué el que indujo á Lagrange Chancel á escribir sus filípicas, nadie lo sabe. Tenía alguna queja personal del Regente? ¿Le arrastró el aguijón de un odio particular, por el dinero acaso de la duquesa de Maine, ó quiso hacer una de aquellas oposiciones que resultan en ciertos momentos como la expresión de la opinión general? Por su parte, Voltaire acababa de dar el Edipo.

Esta era una venganza contra el Regente; Voltaire ocupó los ratos ociosos, cuando estaba en la Bastilla, en componer el Edipo: los Anales incoñoscidos del rey teban eran una sátira continua de los que se reprochaban al Regente.

Aún había más; la tragedia se puso bajo la protección de la duquesa de Orleans, que aceptó su dedicatoria, en la que decía Voltaire que había compuesto el Edipo para complacerla, y la ponía bajo su protección como un débil ensayo de su pluma. Fue efectivamente débil; pero la crítica era sangrienta y correspondía al espíritu de oposición de aquel tiempo. La tragedia se hizo sin interrupción por espacio de cuarenta y cinco representaciones.

El Regente fingió que nada había en el Edipo que pudiera herirle, y desde la primera representación mandó dar á su autor una suma bastante considerable.

—Señor—dijo Voltaire al que le entregaba

dicha suma,—decid á S. A. que le doy las gracias por haberse encargado de mi alimento, pero que le suplico que no se encargue más de mi alojamiento.

En medio de estas bromas fué cuando Alberoni, el príncipe de Cellamara y Mad. de Maine formaron su plan.

Además, véase lo que soñaba Alberoni; quería apoderarse de Felipe de Orleans, encarrrollar en el alcázar de Toledo ó Tarragona; preso el príncipe, quería que se reconociese por Regente á M. de Maine, separaba á la Francia de la cuádruple alianza, arrojaba á Jacobo III con una flota á las costas de Inglaterra, añadía la Prusia, la Suecia y la Rusia, con las cuales, por su parte, había firmado un tratado de alianza con la Holanda en represalia. El Imperio se aprovecharía de esta lucha para apoderarse de Nápoles y de la Sicilia; entonces Alberoni conferiría el gran ducado de Toscana, próximo á quedarse sin dueño por la extinción de los Médicos, al segundo hijo del Rey de España, y reuniría los Países Bajos á la Francia; daría la Cerdeña al duque de Saboya; Commachio al Papa; Mantua á los venecianos; constituyéndose él en alma de la Liga del Mediodía y del Occidente, contra el Oriente y Norte; y en caso de que Luis XV muriese, coronaba á Felipe V por rey de la mitad del mundo.

El plan es preciso confesar que era grande, por más que hubiere salido de la cabeza de un guisadero de macarrones.

Uno de aquellos acontecimientos que, á pesar de su pequeñez, trastornan todas las previsiones humanas, echó á perder esta gigantesca combinación.

Los sujetos que la Providencia señaló entonces como agentes de su voluntad, fueron un pobre empleado en la Biblioteca, y el ama de

LA REGENCIA

POR

ALEJANDRO DUMAS

Encontró á M. de Vendome dispuesto á sentarse á la mesa: Alberoni conoció la posición. Era aquel glotón, como si fuese un verdadero Borrón; en lugar de hablarle de negocios, le pidió Alberoni el permiso de condimentarle dos platos hechos á su manera; en seguida bajó á la cocina, y subió un cuarto de hora después con una sopa con queso en una mano, y unos macarrones en la otra.

M. de Vendome probó la sopa, y la halló tan buena, que quiso que Alberoni la comiera con él. En cuanto á los macarrones, la admiración que sintió por Alberoni llegó á su colmo; entonces éste entabló el negocio, y lo llevó á la punta de su tenedor. S. A. estaba maravillado; los más grandes diplomáticos no tuvieron nunca tanta influencia con él.

Alberoni volvió al duque con la dichosa noticia de haber conseguido cuanto quiso de M. de Vendome.

Pero al dejar á M. de Vendome, se guardó mucho de dar la receta al cocinero del príncipe, de manera que al cabo de ocho días fué aquél quien preguntó al duque de Parma si no tenía ningún asunto que tratar con él. S. A. discurrió, y halló un terror motivo de embajada, enviando de nuevo á Alberoni al duque.

Comprendió éste que allí estaba su porvenir, y consiguió persuadir á su soberano que en ninguna parte podría serle más útil que al lado de M. de Vendome, y convenciéndole á esto

SERVICIO TELEGRAFICO

La Iglesia y el Estado en Francia

París 24.—En la Cámara, discutiéndose el proyecto de la separación de la Iglesia y del Estado, el diputado M. Deschanel aconseja se aparte de la discusión toda idea de violencia y de pasión para que el acuerdo que se tome sea del todo imparcial.

Banquete á los comerciantes españoles.—Fiesta de automóviles
París 24.—Las fiestas especiales que se celebrarán en honor de los comerciantes españoles, comprenderán, entre otras, un gran banquete tradicional y una brillantísima fiesta de automóviles, á la que concurrirá el Automóvil Club de Francia.

Choque en el ferrocarril subterráneo. 35 heridos
Nueva York 24.—Se han recibido noticias de haber ocurrido un choque en la línea del ferrocarril subterráneo, á consecuencia del cual han resultado heridas 35 personas, varias de las cuales se hallan en estado muy grave.—*Fabra.*

La escuadra francesa

París 24.—El *Daily Telegraph* publica un despacho de Tánger, diciendo que circula el rumor de que la escuadra francesa llegará á aquel puerto el día 30 del mes actual.

El viaje del Rey

París 24.—Dice *Le Figaro* que el comité de fiestas del barrio de la Opera presentó ayer al marqués del Muni un proyecto de decoración y adorno de la plaza y avenida de la Opera y de la del teatro Francés, que se compone, entre otras curiosidades, de la reproducción de la Puerta de Alcalá, de la columna y estatua de Colón, del monumento de los Reyes Católicos, de parte de la fachada del Palacio Real de Madrid, y por fin, de la Puerta del Sol (?).

Los escudos de las principales ciudades de España serán representados á lo largo de la Avenida de la Opera.

El viaje del Kaiser á Tánger

París 24.—El *Echo de París* cree saber por conducto de de una alta personalidad, que el embaajador de Francia en Berlín ignora la determinación del emperador Guillermo de ir á Tánger cuando se convidó recientemente á comer en la embajada.

La escala del Kaiser en Marruecos fué concertada por el ministro de Alemania en Tánger y el cónsul de dicho Imperio en Fez.

Añade dicha alta personalidad que es de prever un arreglo entre Francia y Alemania en la cuestión del Imperio marroquí.

La Cámara húngara

Bukarest 24.—La Cámara de diputados aprobó por 97 votos contra cinco la contestación al discurso del trono.

La escuadra rusa

Port-Said 24.—La escuadra rusa del Báltico ha llegado hoy á este puerto. Mañana zarpará con rumbo al Sur.

Medida importante

San Petersburgo 24.—La *Gaceta de la Bolsa* anuncia que se ha acordado reunir á los zenskisobor.

El personal médico ruso

San Petersburgo 24.—Según informaciones en viandas por el mariscal japonés Oyama á Khomiakov, jefe del servicio sanitario, cuyos gastos cubre la nobleza rusa, todo el personal médico ruso que ha quedado en Mukden se halla salvo y en buenas condiciones de salud.

Guillermo II de viaje

Douvres 24.—El crucero que conduce al Emperador Guillermo ha tomado las cartas dirigidas al personal de la comitiva á este puerto, saliendo en seguida, después de haber cambiado saludos con la plaza.—*Fabra.*

El viaje de la reina de Inglaterra

Paseo por la población.—Función en la ópera
Lisboa 23.—La reina Alejandra ha paseado esta tarde por toda la ciudad con la familia real portuguesa.

Muerte de Julio Verne

París 24 (5 tarde).—Urgente.—Un despacho recibido de Amiens comunica que después de las doce de la mañana de hoy, ha fallecido el notable novelista Julio Verne.—*Fabra.*

Julio Verne nació en Nantes el 8 de Febrero de 1828. Estudió las primeras letras y se preparó para la carrera de Derecho en su pueblo natal, marchando después á París, donde se dedicó á escribir para el teatro, siendo su primera obra la comedia en un acto y en verso *Pailles rompus*; escribió después varios libros de óperas cómicas, y cuando más se dió á conocer fué con motivo de la publicación de su novela *Cinco semanas en globo*, que ha sido traducida, así como las que le siguieron, á diferentes idiomas.

Ha sido el creador del género de la novela científica y geográfica, revelando un genio descriptivo de los más notables y atesorando en sus producciones profundos conocimientos científicos. Sus novelas son numerosas y entre sus operetas han adquirido gran popularidad *Los hijos del capitán Grant* y *Miguel*.

Julio Verne vivía hace tiempo retirado y dedicado por completo á sus aficiones de cuidar de las flores de su hermosa finca de Amiens, donde ha muerto.

Deja una buena fortuna adquirida con sus novelas.

DE BARCELONA

Los federales de Barcelona.—Dimisión del comité.—Disgusto con los republicanos unionistas.
Barcelona 23.—Acaba de celebrarse en el Centro de la Fraternidad republicana un mitin federal. El comité ha dimitido, fundándose en la falsedad de la votación de los candidatos en las últimas elecciones de Badalona. La dimisión ha sido aceptada. Un vocal ha manifestado que se retiraba del partido por el poco republicanismo que demuestran ciertos federales. Los republicanos de la Unión que han hecho uso de la palabra, han sido muy aplaudidos. Los federales han protestado, increpándose duramente. La policía ha tenido que intervenir, ordenando la suspensión del acto.

Silletazo y bofetadas.—Mobiliario roto

Barcelona 24.—Se ha reproducido el escándalo en el Centro de la Fraternidad Republicana. Ha habido silletazos y bofetadas; se han roto las mesas y vidrieras. La verdadera causa del tumulto es la gran división que existe entre los federales, contrarios á la Unión republicana.

EL REY Á VALENCIA

Preparando el viaje

Valencia 24 (2 25 t.)

En el correo ha llegado hoy el gentilhomme don Diego de León, confirmando de una manera oficial que el viaje del Rey á esta ciudad se verificará el 5 al 7 del próximo Abril.

se ha encargado de la alcaldía el teniente alcalde republicano D. Manuel Cruz.

Se proyecta el siguiente programa:
Recepción de alcaldes de la provincia.
Colocación de la primera piedra para instalar un faro en el puerto.
Tiro de pichón.
Fiesta de gala en el teatro Principal.
Inauguración de la nueva Fábrica de Tabacos.
Corrida de toros.
Visita al lago de la Albufera.
Simulacro militar en Paterna.
Mañana saldrá para Madrid el marqués de Cáceres, con objeto de recibir órdenes de palacio.—*Mencheta.*

Caballero de industria

Palma 24.—Hace algunos días se presentó en esta población un sujeto que se decía ser conde de Espeven, escritor parisién y redactor del periódico francés *Le Matin*; el mismo sujeto hacía saber que comisionado por dicho periódico francés había venido á Palma con el solo objeto de organizar aquí la escala de las carreras de canoas automótiles, que han de celebrarse próximamente, entre Argel y Tolón, y que como es sabido tocarán en las Baleares; las autoridades palmasanas se apresuraron á prestar las mayores facilidades al titulado conde; el Ayuntamiento y la Diputación habían ofrecido varios premios en metálico á los vencedores de dichas regatas, y varias Sociedades particulares preparaban festejos en honor de los tripulantes de las canoas.

En estas circunstancias, se ha recibido un telegrama del director de aquel periódico francés, haciéndole saber que el mencionado sujeto no es conde, ni redactor de su periódico, y que él no había autorizado á nadie hasta la fecha para organizar la escala.

Efectivamente, al irse á comprobar la veracidad del telegrama recibido, se ha averiguado que el titulado conde Espeven se ha fugado, ignorándose su actual paradero; la policía sigue su pista y confía en poderle capturar: el hecho, aunque ha causado decepción, ha dado lugar á sabrosos comentarios de la mayor parte de las personas que lo conocen.

¿DOBLE SUICIDIO?

Telegrafía el gobernador de Cuenca que en uno de los trenes en marcha de la línea de Cuenca á Tarancón se ha desarrollado un sangriento suceso, de cuyos antecedentes poco puede decirse, pues los protagonistas del mismo han fallecido.

En uno de los vagones de segunda viajaba el teniente de la Guardia civil, D. Félix de la Cueva, acompañado de una señora joven.

Al llegar el tren á Tarancón, se notó que el teniente y la señora á quien acompañaba eran cadáveres, habiéndose producido la muerte herida causada con arma de fuego.

El vagón quedó detenido en Tarancón, donde se instruyen las oportunas diligencias por el Juzgado de dicho pueblo.

ESPIGUEO

Sumergibles contra submarinos

Las prácticas realizadas recientemente en Cherburgo entre el submarino Z y el sumergible *Aigrette*, han terminado con ventaja de este último tipo de barco. Esta era la opinión de notable marino francés.

Como es sabido, la diferencia entre el submarino y el sumergible consiste en que el primero navega siempre sumergido, en tanto que el segundo navega lo mismo por la superficie que bajo las aguas.

Los primeros modelos de submarinos tenían un solo motor eléctrico; los modelos más recientes tienen dos motores, uno eléctrico y otro térmico, con lo cual se ha conseguido darles mayor radio de acción y más estabilidad.

Los sumergibles, que al principio para pasar de la superficie á navegar bajo las aguas tardaban un cuarto de hora próximamente, han sido corregidos y en la actualidad realizan esta maniobra en cuatro ó cinco minutos.

Las condiciones de estabilidad y flotabilidad de estas dos clases y sistemas son diferentes; cuando se halla á alguna profundidad el submarino navega difícilmente, y al salir á la superficie queda casi hundido en el agua, al punto de que es preciso cerrar con mucho cuidado todas las aberturas para que no penetre el agua.

Los sumergibles, por el contrario, se elevan más sobre el agua, navegando con más facilidad, y no es necesario cerrar herméticamente sus aberturas; la habitabilidad en ellos está asegurada en buenas condiciones, y la tripulación puede respirar con toda seguridad. Además su velocidad en la superficie es superior á la del submarino y mayor también su radio de acción.

Las experiencias á que nos referimos han confirmado plenamente estas diferencias. La comisión naval que seguía las evoluciones de los pequeños barcos, comprobó que el sumergible *Aigrette* avanzaba con una velocidad de 10 nudos, y que su tripulación colocada en el puente no le alcanzaba el agua; en cambio á bordo del submarino Z la pasarela, destinada para situarse la tripulación cuando el barco navegara sobre la superficie, estaba completamente anegada.

Resultó también probado que en la navegación de altura sólo pueden utilizarse los sumergibles, en tanto que el submarino tendrá que limitarse á una acción puramente defensiva, sin alejarse demasiado de la costa, no debiendo tener más de 100 toneladas, en tanto que el desplazamiento de los sumergibles puede llegar fácilmente y aún pasar de 400 toneladas.

EL DUQUE DE CONNAUGHT EN MADRID

El banquete en Palacio

Con el menú de que ayer dábamos cuenta, y ocupando los comensales en número de 63 los salones que indicábamos, se celebró anoche en Palacio el banquete en honor del duque de Connaught.

Próximamente á las nueve se sirvió el Champagne, y entonces se levantó S. M. el Rey y pronunció en francés el siguiente brindis:

«Agradezco cordialmente á V. A. R. esta visita, que concebí como un nuevo testimonio, para mí preciadísimo, de la sincera amistad del rey de Inglaterra, su hermano, hacia mi persona y hacia la nación española.

Bebo por la salud del rey, de la reina y toda la real familia, por su felicidad y por la prosperidad de la Gran Bretaña.»

La banda de Alabarderos ejecutó acto seguido el himno inglés, y terminado éste, levantóse el duque de Connaught para contestar al Rey en los términos siguientes:

«Doy las más expresivas gracias á V. M. por la cordial acogida que me ha dispensado, y que con firma la galante hospitalidad que he encontrado siempre que á España he venido. Mi hermano, el rey de Inglaterra, espera con anhelo vuestra visita para poder demostraros una vez más su afecto.

Previa la venta de V. M., brindo por el Rey, la Reina y demás familia, y por la prosperidad de la nación española.»

La banda de Alabarderos dejó oír los acordes de la Marcha Real al terminar su brindis el hermano del rey de Inglaterra, y los comensales pasaron al salón de columnas para fumar los tabacos.

Después fueron despidiéndose, y á las once salieron del regio aleazar los últimos invitados.

Excursión á Aranjuez

Esta mañana á las diez y cuarto salieron de Palacio: notario de Canals, D. Alberto Ramirez, que lo era de Villar del Arzobispo, y para este punto á D. José Bas y Martínez, que lo era de Canals; notario de Puente la Reina, D. Juan Goizueta y Diaz, que lo era de Echarri, y para este punto á D. Luis Medrano, que desempeñaba la notaría de Puente la Reina; notario de Cebreros, D. Francisco de Paula Cifuentes, que lo era de Adaneta, y para

este punto el de Cebreros, D. Fidel Martínez Alcaina.

Ha sido nombrado archivero de protocolos de Tortosa, D. Antonio Monasterio y Gall.

A D. Ceferino Moreno Albeniz, notario de Calahorra, se le ha jubilado con la pensión de 1.000 pesetas.

El marqués de Pedal ha visitado hoy al ministro de la Gobernación.

Esta tarde han visitado al presidente del Consejo los ministros de la Gobernación y Hacienda.

También ha visitado esta tarde al presidente del Consejo D. Rodrigo Soriano.

El marqués de Pedal ha visitado hoy al ministro de la Gobernación.

Esta tarde han visitado al presidente del Consejo los ministros de la Gobernación y Hacienda.

También ha visitado esta tarde al presidente del Consejo D. Rodrigo Soriano.

El marqués de Pedal ha visitado hoy al ministro de la Gobernación.

Esta tarde han visitado al presidente del Consejo los ministros de la Gobernación y Hacienda.

También ha visitado esta tarde al presidente del Consejo D. Rodrigo Soriano.

El marqués de Pedal ha visitado hoy al ministro de la Gobernación.

Esta tarde han visitado al presidente del Consejo los ministros de la Gobernación y Hacienda.

También ha visitado esta tarde al presidente del Consejo D. Rodrigo Soriano.

El marqués de Pedal ha visitado hoy al ministro de la Gobernación.

Esta tarde han visitado al presidente del Consejo los ministros de la Gobernación y Hacienda.

También ha visitado esta tarde al presidente del Consejo D. Rodrigo Soriano.

El marqués de Pedal ha visitado hoy al ministro de la Gobernación.

Esta tarde han visitado al presidente del Consejo los ministros de la Gobernación y Hacienda.

También ha visitado esta tarde al presidente del Consejo D. Rodrigo Soriano.

El marqués de Pedal ha visitado hoy al ministro de la Gobernación.

Esta tarde han visitado al presidente del Consejo los ministros de la Gobernación y Hacienda.

También ha visitado esta tarde al presidente del Consejo D. Rodrigo Soriano.

El marqués de Pedal ha visitado hoy al ministro de la Gobernación.

Esta tarde han visitado al presidente del Consejo los ministros de la Gobernación y Hacienda.

También ha visitado esta tarde al presidente del Consejo D. Rodrigo Soriano.

El marqués de Pedal ha visitado hoy al ministro de la Gobernación.

Esta tarde han visitado al presidente del Consejo los ministros de la Gobernación y Hacienda.

También ha visitado esta tarde al presidente del Consejo D. Rodrigo Soriano.

El marqués de Pedal ha visitado hoy al ministro de la Gobernación.

Esta tarde han visitado al presidente del Consejo los ministros de la Gobernación y Hacienda.

También ha visitado esta tarde al presidente del Consejo D. Rodrigo Soriano.

El marqués de Pedal ha visitado hoy al ministro de la Gobernación.

Esta tarde han visitado al presidente del Consejo los ministros de la Gobernación y Hacienda.

También ha visitado esta tarde al presidente del Consejo D. Rodrigo Soriano.

Este punto el de Cebreros, D. Fidel Martínez Alcaina.

Ha sido nombrado archivero de protocolos de Tortosa, D. Antonio Monasterio y Gall.

A D. Ceferino Moreno Albeniz, notario de Calahorra, se le ha jubilado con la pensión de 1.000 pesetas.

El marqués de Pedal ha visitado hoy al ministro de la Gobernación.

Esta tarde han visitado al presidente del Consejo los ministros de la Gobernación y Hacienda.

También ha visitado esta tarde al presidente del Consejo D. Rodrigo Soriano.

El marqués de Pedal ha visitado hoy al ministro de la Gobernación.

Esta tarde han visitado al presidente del Consejo los ministros de la Gobernación y Hacienda.

También ha visitado esta tarde al presidente del Consejo D. Rodrigo Soriano.

El marqués de Pedal ha visitado hoy al ministro de la Gobernación.

Esta tarde han visitado al presidente del Consejo los ministros de la Gobernación y Hacienda.

También ha visitado esta tarde al presidente del Consejo D. Rodrigo Soriano.

El marqués de Pedal ha visitado hoy al ministro de la Gobernación.

Esta tarde han visitado al presidente del Consejo los ministros de la Gobernación y Hacienda.

También ha visitado esta tarde al presidente del Consejo D. Rodrigo Soriano.

El marqués de Pedal ha visitado hoy al ministro de la Gobernación.

Esta tarde han visitado al presidente del Consejo los ministros de la Gobernación y Hacienda.

También ha visitado esta tarde al presidente del Consejo D. Rodrigo Soriano.

El marqués de Pedal ha visitado hoy al ministro de la Gobernación.

Esta tarde han visitado al presidente del Consejo los ministros de la Gobernación y Hacienda.

También ha visitado esta tarde al presidente del Consejo D. Rodrigo Soriano.

El marqués de Pedal ha visitado hoy al ministro de la Gobernación.

Esta tarde han visitado al presidente del Consejo los ministros de la Gobernación y Hacienda.

También ha visitado esta tarde al presidente del Consejo D. Rodrigo Soriano.

El marqués de Pedal ha visitado hoy al ministro de la Gobernación.

Esta tarde han visitado al presidente del Consejo los ministros de la Gobernación y Hacienda.

También ha visitado esta tarde al presidente del Consejo D. Rodrigo Soriano.

El marqués de Pedal ha visitado hoy al ministro de la Gobernación.

Esta tarde han visitado al presidente del Consejo los ministros de la Gobernación y Hacienda.

También ha visitado esta tarde al presidente del Consejo D. Rodrigo Soriano.

El marqués de Pedal ha visitado hoy al ministro de la Gobernación.

Esta tarde han visitado al presidente del Consejo los ministros de la Gobernación y Hacienda.

También ha visitado esta tarde al presidente del Consejo D. Rodrigo Soriano.

El marqués de Pedal ha visitado hoy al ministro de la Gobernación.

Esta tarde han visitado al presidente del Consejo los ministros de la Gobernación y Hacienda.

También ha visitado esta tarde al presidente del Consejo D. Rodrigo Soriano.

Compañía de los Caminos de Hierro DEL NORTE DE ESPAÑA

Suscripción pública de 80.000 obligaciones especiales hipotecarias de las 150.000 creadas por la Compañía de los Caminos de Hierro del Norte de España, según escritura pública otorgada en Madrid el 17 de Enero de 1905.

Las obligaciones son de 500 pesetas NOMINALES UNA, CON UN INTERÉS DE 4 POR 100 ANUAL, pagadero por semestres que vencerán en 31 de Enero y 31 de Julio de cada año, y se pagarán en 1.º de Febrero y 1.º de Agosto.

Se reembolsarán á LA PAR EN CINCUENTA AÑOS Á LOS MÁS POR SORTEOS ANUALES, Á PARTIR DE ENERO DE 1906.

Los intereses del primer cupón empiezan en 1.º de Febrero del año actual.

GARANTÍA
Estas obligaciones tienen la garantía de la primera hipoteca sobre las líneas de Huesca á Francia por Canfranc, de Soto de Rey á Ciaño Santa Ana y de Villabona á Avilés y San Juan de Nieva, y la correspondiente sobre las demás líneas de la Compañía.

CONDICIONES DE LA SUSCRIPCIÓN
El precio de la suscripción es de 86 por 100, ó sean 430 pesetas, más 3,50 pesetas por los intereses corridos desde 1.º de Febrero, en junto 433,50 pesetas por cada obligación.

Se pagarán en la forma siguiente:
Pesetas 50 al suscribirse el día 4 de Abril.
» 139,50 el día 14 del mismo mes.
» 230 el día 8 de Mayo.

En el segundo plazo ya incluido el importe de los intereses que lleva devengados la obligación desde el día 1.º de Febrero hasta el de la suscripción.

Si se suscribe mayor número de obligaciones que el de las 80.000 que se emiten, el Banco Español de Crédito hará el prorrateo que dará á conocer á la mayor brevedad posible, en periódicos de Madrid, Barcelona y Bilbao.

La cantidad entregada al suscribirse se tendrá en cuenta al liquidar los plazos siguientes, devolviendo el sobrante, si lo hubiere.

A los suscriptores que anticipen el último plazo se les bonificará el interés correspondiente á razón de 4 por 100 anual.

Por el contrario, se cobrará interés de demora á razón de 5 por 100 anual á los que no satisfagan el importe del segundo y tercer plazo en las fechas fijadas.

La suscripción tendrá lugar el día 4 de Abril próximo, y estará abierta desde las nueve de la mañana hasta las cinco de la tarde en los puntos siguientes:

En Madrid,.... Banco Español de Crédito, pa-
seo de Recoletos, 17.
En Barcelona,.... Banco Hispano-Colonial.
En Barcelona,.... Sociedad de Crédito Mercantil.
En Barcelona,.... Sres. M. Arús y Compañía.
En Bilbao,.... Banco de Bilbao.
En Bilbao,.... Banco de Vizcaya.

PARA BARCELONA

Directamente y sin escala, saldrá del puerto de Almería los 7, 16 y 25 de cada mes el vapor

VELARDE
admitiendo pasajeros y mercancías facturadas desde Almería, Granada, Linares y demás estaciones del ferrocarril del Sur de España.—Consignatario en Almería: Sros. Verdejo Hermanos.

CHARADA

—¡Hola, querido Gaspar!
—¡Adiós, amigo Ramón!
—¿Dónde diriges tus pasos?
—Pues voy hacia la estación.
—Tú, dos tres, siempre de viaje.
—¿Y qué le vamos á hacer?
Ahora voy prima tres cuatro
y pronto pienso volver.
—¿Quieres que tomemos algo?
—No dispongo de un momento,
y aquí en lugar de café
dan de todo cocimiento.
—¿Añoche fuiste al teatro?
—Quise llevar á la Patro,
y qué bien cantó la tiple
la difícil prima cuatro!
—Bueno, pues no te entretengo.
—Hasta la vuelta, Gaspar.
—Ya pasaré por tu casa
á que me des de canar.

L. Fernández Rodríguez.
(La solución á la charada anterior)
Solución á la charada anterior:
EN MA R O MA DO

CULTOS

Santo de mañana.—LA ANUNCIACIÓN DE LA SANTÍSIMA VIRGEN MARÍA Y ENCARNACIÓN DEL HIJO DE DIOS; Santos Ireneo y Pelagio, Obispos; Quirico, mártir; Desiderio y Venancio, confesores, y San Dimas el Buen Ladrón.—(Es fiesta de guardar).

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de religiosas de San Plácido (Salesas del paseo de Santa Engracia), donde se celebrará fiesta á la Anunciación de Nuestra Señora; á las diez habrá misa cantada en la que predicará el P. Fita, y por la tarde preces y reserva.

Se celebrarán solemnes fiestas á la Anunciación de Nuestra Señora, y predicarán:
En la Catedral, D. Buenaventura Andía.
En la Encarnación, un P. Capuchino.
En San Pedro el Real (Paloma), el Sr. Puertas.

Funciones para mañana

ESPAÑOL.—Función popular á mitad de precios.—A las 8 1/2.—A fuerza de arrastrarse.
A las 4 1/2.—A fuerza de arrastrarse.

COMEDIA.—Beneficio de los pobres del distrito de la Inclusa.—A las 9.—La victoria del general.—La Dolores.—El prestidigitador.
A las 4 1/2.—El alcalde de Zalamea.—El rey de Lydia.

PRICE.—Frégoli.—A las 9.—Repertorio excéntrico.—El maestro de canto.—La honradez.—París-Concert.

LARA.—Moda.—A las 8 1/2.—La cizaña.—A las 9 1/4.—Segundo acto.—A las 10 1/2.—(Sección doble).—Lo cursi (tres actos).

A las 4 1/2.—La criatura.—La cizaña (dos actos).—Mañana de sol.

APOLLO.—A las 8 1/4.—Pasacalle.—A las 9 1/2.—Los picaros celos.—A las 10 1/2.—El mal de amores.—A las 11 1/2.—Sangre roja.
A las 5.—El tirador de palomas.—El mal de amores.—Pasacalle.

ZARZUELA.—8.º sábado de moda.—A las 8.—Carmela.—A las 9 1/4.—La vara de alcalde.—A las 10 1/4.—La buena sombra.—A las 11 1/2.—Gigantes y cabezudos.

A las 4.—Lysistrata.—Guardia de honor.—La vara de alcalde.

ESL

